


Federico Döring

oem#facturas.digicast@inte

Las remesas del bienestar

La buena noticia es que aumentó el ingreso de los mexicanos y 8.3 millones de personas salieron de la pobreza entre 2022 y 2024, un total de 13.4 millones en el sexenio anterior.

La buena noticia es que la pobreza se redujo en casi todos los años de este siglo. Del período 1996 a 2018 el porcentaje fue de 1.23 por ciento anual en pobreza total y 1.38 por ciento en pobreza extrema, y en el período del 2018 al 2024 fue del 1.62 por ciento en pobreza total y del 0.15 por ciento en pobreza extrema.

De hecho, el mayor período de reducción ha sido con Vicente Fox, la pobreza total se redujo 10.7 por ciento pasando de 53.6 a 42.9 por ciento y la pobreza extrema se redujo 10.1 por ciento pasando de 24.1 a 14 por ciento, mientras que con AMLO y Morena la reducción de pobreza total fue de 9.7 por ciento pasando de 41.9 a 32.2 por ciento y la pobreza extrema se redujo .9 por ciento pasando de 7 a 6.1 por ciento.

Claudia Maldonado, Coordinadora General de la ENIGH 2024 realizada por el Inegi, ha señalado que los programas sociales no son el factor fundamental para superar la pobreza dimensional, "la contribución más fuerte de lo que ha cambiado y que se captura con esta encuesta con el uso de esta metodología, es el peso que tiene el ingreso laboral de las personas, quiero enfatizar en todos los deciles de ingreso".

También señaló: "hay un factor distinto al de las transferencias por programas sociales que está detrás de la reducción de la pobreza" y ese que NO es logro ni mérito de Morena se llaman remesas. El 2024 fue el año récord, desafortunadamente esa fuente de ingre-

sos lleva 14 meses de volatilidad con caídas y bajos crecimientos, en especial desde la llegada de Trump al gobierno. De las remesas a México, 96.6 por ciento vinieron de Estados Unidos y en específico 47 por ciento sólo de California y Texas, donde han arreciado las redadas del ICE provocando una caída de los ingresos en 17 entidades federativas, destacando para mal Sinaloa con -17.7 por ciento, BCS con -15.9 por ciento, Coahuila con -9.6 por ciento, Tabasco con -9.1 por ciento.

Las remesas a México subieron de 34 mil 435 millones de dólares en 2018 a 64 mil 475 millones de dólares, es decir, un incremento de 165 por ciento en dólares corrientes, pasando de 6.9 millones de transacciones a 13.7 millones y el monto promedio de las transacciones creció 34 por ciento pasando de 294 dólares a 393 dólares. Un incremento, mucho muy superior, inmensamente superior al abatimiento de pobreza y la verdadera razón de la mejora en el ingreso de los mexicanos, sobre todo, considerando que esos 64 mil 475 millones de dólares fueron el segundo ingreso a nivel nacional en 2024 sólo detrás de Pemex con 80 mil millones de dólares.

De tal suerte que resulta muy complicado aventurar que esa tendencia se pueda mantener estable al NO depender directamente de la acción del gobierno sino de otros factores no gubernamentales, como las remesas y el autoempleo informal que sí ha mejorado también los ingresos. Como nado sincronizado muchos corifeos recitaron el



supuesto milagro económico de oropel. Pero un análisis de toda la ENIGH y no sólo de la propaganda política de las mañaneras no resulta nada alentador.

La población con al menos tres carencias sociales, de las seis que se miden, pasó de 25 millones en 2018 a 27 millones en 2024 y la población vulnerable con carencias sociales pasó de 31 millones en 2018 a 42 millones en 2024. Sólo en Chiapas, donde los mexicanos ya huyen a Guatemala, el rezago educativo creció de 30.2 a 34 por ciento y el porcentaje de población SIN acceso a la salud llegó a 63 por ciento. Para la juventud la cosa no pinta nada bien, pues entre 15 y 29 años hay 11.8 millones de jóvenes sin un trabajo digno y 6.9 con trabajos precarios como los que ahora "celebra" artificialmente Morena.

Las remesas hicieron su trabajo, pero el gobierno de Morena está reprobado en la que le tocaba pues registraron 32 por ciento de población vulnerable por carencias, la vulneración de los derechos se agravó con la ausencia de seguridad social llegando a 62.7 millones de personas (48.2 por ciento), 18.8 millones de mexicanos sin alimentación nutritiva y 18.4 millones sin servicios básicos de vivienda, pero sin duda lo peor fue el incremento de 24.3 millones de personas sin acceso a la salud en el sexenio anterior al pasar de 20.1 millones (16.2 por ciento) a 44.5 millones (34.2) por el fracaso del Insabi, el del IMSS Bienestar, la Megafarmacia y las tranzas de *Andy* en la compra de medicinas.

Vicecoordinador de los diputados del PAN